

Desempleo sube al 8,7 % en la región e informalidad laboral continúa ganando terreno

ECONOMÍA. Industria, Alojamiento y Actividades Profesionales fueron los sectores que más retrocedieron.

Claudio Ramírez
cramirez@mercurioalpo.cl

El desempleo regional volvió a avanzar en el trimestre móvil abril-junio al situarse en un 8,7 % lo que representa un alza de 0,3 puntos porcentuales respecto al mismo periodo del año pasado. Asimismo, se ubicó sobre la media nacional (8,3%) y en cifras es el sexto registro más alto del país por detrás de las regiones de Ñuble (10,7 %), O'Higgins (10,3 %), Araucanía (9,7 %), Maule (9,1 %) y Atacama (9 %).

Las personas ocupadas retrocedieron 0,2% en doce meses, incidiendo principalmente por el descenso en mujeres (-1,5%). De hecho, la tasa de desocupación femenina alcanzó 9,3% durante este periodo, aumentando 0,8 puntos porcentuales en doce meses.

Según actividad económica, la disminución de la población ocupada se explica por caídas en Industria Manufacturera (-16,7%), Actividades de Alojamiento y Servicios de comida (-18 %) y Actividades Profesionales (-21,6%).

En tanto, la tasa de ocupación informal alcanzó 30,9 %, aumentando dos puntos porcentuales en doce meses y completa casi un año por sobre el 30 %.

FALTA INVERSIÓN

"Las cifras siguen malas e incluso levemente empeoran. A la disminución de personas ocupadas en comparación al mismo periodo del año anterior, se le suma el descenso de las mujeres empleadas por sobre la cifra de los hombres que cuentan con trabajo en la región", comentó el presidente

"Las cifras siguen malas e incluso levemente empeoran (...) hay que buscar fórmulas creativas para revertir el estancamiento".

Alfonso Salinas
Presidente de ASIVA

"Hay que persistir y enfatizar esfuerzos tendientes a aumentar la inversión privada y pública en la región".

Marcelo Arredondo
Seremi de Economía

de la Asociación de Empresas Región de Valparaíso (ASIVA), Alfonso Salinas, quien además manifestó su preocupación por el alza del desempleo en la Industria Manufacturera.

"Frente a este escenario, nuestro compromiso es invitar a todos los actores a buscar formas creativas y con sustento técnico para revertir el estancamiento", señaló el líder gremial, apuntando a la falta de inversión.

"Tenemos diversas oportunidades que no podemos seguir desaprovechando. Llevamos más de una década sin concretar inversiones portuarias en Valparaíso, San Antonio o Quintero, sin materializar las iniciativas de reactivación de la zona patrimonial de Valparaíso, sin llegar a concretar todo el potencial en innovación y tecnologías que una región rica en universidades tiene, entre otros", manifestó.

La Cámara Regional de Comercio de Valparaíso (CRCP) alertó por el nuevo retroceso de uno de los sectores ligados directamente al turismo como es Actividades de Alojamiento y Servicios de Comida. "Esta última rama vuelve a presentar resultados negativos por septi-



TASA REGIONAL DE DESEMPLEO FEMENINO SUPERÓ EL 9 %.

mo trimestre móvil consecutivo, lo que va de la mano con una situación económica compleja que deriva en una menor capacidad de consumo de las personas y, por ende, de adquirir o acceder a productos, servicios y experiencias", remarcó la gerente general de la entidad, Marcela Pastenes, quien subrayó que habían otros indicadores que hacían pensar en un repunte.

"Cabe destacar la actividad turística en mayo, donde las pernoctaciones totales en la región experimentaron un alza de 7 %, producto de un fin de semana largo, no obstante estas cifras no han sido suficientes para revertir esta tendencia a la baja", dijo.

Respecto al alza de la tasa de ocupación informal, observó que deja en evidencia "un mercado laboral débil", que no está dando señales de recuperación ni generando nuevos puestos de trabajo. Esto a diferencia de lo que ocurre con la informalidad laboral, "que sigue aumentando y que impacta negativamente en el consumo, en los niveles de venta y en la calidad de vida de la gente".

El seremi de Economía, Marcelo Arredondo, indicó que el aumento del desempleo en la comparación anual "es motivo para persistir y enfatizar esfuerzos tendientes a aumentar la inversión privada y pública en la región, esperan-

do con esto, aperturas de mayores fuentes laborales, con la necesidad de que se sitúen por sobre el crecimiento de la fuerza de trabajo que, en abril-junio, se redujo de manera excepcional en relación al año anterior".

Remarcó que es razonable dirigir los esfuerzos que permitan aumentar la formalización de empresas "a partir de emprendimientos en distintos sectores como lo hacemos con Corfo y Sercotec, empresas en un día, tanto en los tradicionales como en el sector de empresas de base científica y tecnológica".

El académico de la Facultad de Economía y Negocios de la UNAB, Viña del Mar, Claudio De la Horra, señaló que más allá de los factores estacionales que influyen en sectores como el turismo, las caídas en industria y actividades profesionales deben ser analizadas con mayor profundidad. "Esto a partir de elementos del macroentorno que son importantes de poder visualizar y que a mi juicio pueden ir en aumento, me refiero a la automatización y a la transformación digital, que son elementos que desde la tecnología deben ser considerados profundamente en la necesaria actualización de los planes de desarrollo económicos y de fomento a la producción a nivel regional y también a nivel nacional", dijo el experto. **CB**

278.704

ocupados informales se registraron en el último trimestre móvil, equivalente a un alza anual de 6,7 %.